

ALGUNAS ASPECTOS DE LA RAZÓN Y LA FE EN MI EXPERIENCIA ACTUAL Y EN MI PROYECTO PERSONAL

Teófilo Portillo

RAZÓN Y FE EN MI EXPERIENCIA ACTUAL Y EN MI PROYECTO PERSONAL

Este tema se puede afrontar desde un doble enfoque:

- Desde un punto de vista más bien **TEÓRICO**: analizar la relación entre la inteligencia humana y los planteamientos religiosos tan comunes entre los humanos. Es un enfoque siempre presente en el pensamiento occidental, desde la filosofía griega hasta hoy.
- Desde un punto de vista más bien **EXPERIENCIAL-VITAL**: cómo han estado presentes la razón y la fe en nuestra experiencia de vida y qué hemos ido descubriendo poco a poco.

En este escrito, voy a seguir más bien el segundo enfoque: **COMPARTIR** experiencias y **DIALOGAR** con el lector con el máximo de **RESPETO** a las personas y a su forma de ver las cosas.

Razón y fe, ambas están presentes, ambas iluminan la vida, ambas tienen sus logros y sus limitaciones. Tienen y han tenido. He aquí algunas cosas que he ido descubriendo y que me ayudan a orientarme en la vida y forman parte e iluminan mi proyecto personal actual.

Voy a compartir lo que voy aprendiendo en contexto racional, lo que he ido descubriendo en contexto de fe religiosa y cómo veo la relación entre ambos contextos.

----- CON LA MIRADA PUESTA MÁS BIEN EN LA RAZÓN, AUNQUE NO EXCLUSIVAMENTE EN ELLA -----

- hay **POCAS CERTEZAS** y la inmensa mayoría de las cosas son dudosas y discutibles
- los **SABERES CIENTÍFICOS** valen para mucho, pero no tienen todos el mismo nivel, ni el mismo valor ni son los únicos saberes válidos (J. Habermas)
- los **ASUNTOS CLAVES** (el amor, la esperanza, la muerte, el sentido de la vida, el deber...) son un misterio, no gozan de claridad científica ni mucho menos de justificación científica empírica (filosofía existencialista)
- los asuntos más importantes en nuestra vida los afrontamos y les damos respuesta mediante **UNA OPCIÓN** no por la conclusión de un razonamiento lógico

- **LA PERSONA** es (o sea, debe ser) lo primero (Kant)
- La fidelidad creadora (Marcel) como actitud en la vida e incluso, la **FIDELIDAD REBELDE** (Pedro Casaldáliga)
- Es necesario **AMAR Y SER AMADO** para crecer como persona (Jesús de Nazaret - E. Fromm)
- **LA VIDA** es un camino con sus luces y sombras y como tal hay que aceptarla. El final del camino es para nosotros un misterio. (Marcel)
- Formamos parte de **UNA INMENSA VIDA** que florece y resplandece a nuestro alrededor (Francisco de Asís). Es clave tener en cuenta la dimensión cósmica de la vida y la solidaridad con todo el Universo.
- la **HERMANDAD UNIVERSAL** y la **SOLIDARIDAD** humana, que se deriva de ella, son la base de nuestra interpretación del mundo y también son la tarea clave a realizar (Jesús de Nazaret-Carlos Marx)
- la **FELICIDAD**, más que buscarla, nos llega por los caminos de una vida y unas acciones en nuestra vida a las que les encontremos *sentido* y que también impliquen una vivencia de *relaciones humanas positivas* con los demás (amar y ser amado) (Psicólogos)
- Lugar central de la **ESPERANZA**. No se puede vivir sin esperanza. La peor esclavitud es que nos quiten la esperanza (María Zambrano). Una tarea nuestra básica: compartir esperanza (Concilio Vaticano II).
- **CADA CUAL PUEDE APORTAR** su grano de arena. Aunque no se consigan cambios radicales son **PASITOS** hacia adelante que merecen la pena porque van preparando cambios más profundos. “También será posible que esa hermosa mañana no la lleguemos a ver, pero habrá que empujarla para que pueda ser” (J.A. Labordeta). Tiene sentido la **ESPERANZA**.
- el **DIÁLOGO** es una de las claves en las relaciones humanas. Nunca me he arrepentido de haber dialogado.
- **NO** condenar a nadie ni a ningún grupo de pensamiento **EN BLOQUE** sino analizar y distinguir lo aceptable y lo rechazable de esa forma de pensar. Tampoco bendecir en bloque. En el fondo, evitar el etiquetar globalmente. (Lógica aristotélica)
- Aceptar en la práctica el **DERECHO** de todas las personas a expresar y defender sus ideas (Ortega), aunque nos cueste mucho
- Cada **PERSONA** es un mundo, cada **FAMILIA** es un mundo... necesidad de escucharlas y de no juzgarlas (K. Rogers)
- Es muy importante ser conscientes de la **COMPONENTE EMOTIVA** (sentimientos, pasiones, emociones...) de nuestras posturas,

analizarla y gestionarla correctamente (Inteligencia emocional – difundida por Daniel Goleman)

- Me parece de lógica reconocer **NUESTRAS LIMITACIONES** y las de los seres humanos (sentido común)
- **POSTURA POLÍTICA:** distinguir entre política de partidos y sociopolítica, implicación inevitable, cuestión política de raíz: compaginar justicia con libertad, opción por la izquierda, formas de participar activamente: votando, comprando, participando en el mundo digital, (J.A.MARINA) y, añadido, participando en algún grupo transformador de la sociedad (educación, AAVV, partidos, sindicatos, movimientos, ONGs...)
- La **EXPLOSIÓN DIGITAL Y DE COMUNICACIONES** es un cambio cultural irreversible y con muchas posibilidades. Hay que saber usar tantos recursos sin que nos esclavicen, con sentido común y espíritu crítico.
- El **PENSAMIENTO CRÍTICO HUMANISTA** como clave ante la **INFOXICACIÓN** actual: 1º pensamiento **CRÍTICO:** someter a análisis la información que nos llega y las conclusiones que sacamos 2º **HUMANISTA:** respetando los derechos y la dignidad de todas las personas por el mero hecho de ser personas.
- Es urgente aprender a **DISTINGUIR** , porque intentan confundirnos mezclando cosas distintas. Es una clave para el pensamiento crítico. Pensando en el telediario podemos leer el texto que sigue.

ES URGENTE DISTINGUIR

DATOS ≠ VALORACIÓN (se suelen mezclar)

NOTICIA ≠ OPINIÓN (se suelen mezclar)

HECHOS ≠ POSIBLES CAUSAS (estas casi nunca se dicen)

LO QUE SE DICE O HACE ≠ LA INTENCIÓN CON LA QUE SE DICE O HACE (la intención es difícil de conocer de forma neutral)

LO QUE DICEN O HACEN LOS REPRESENTANTES DE UNA ORGANIZACIÓN ≠ LO QUE DICEN O HACEN LOS MIEMBROS DE ESA ORGANIZACIÓN

HECHOS ≠ PRUEBAS DE SU VERDAD (las pruebas pocas veces se aportan)

PROPOSICIONES DESCRIPTIVAS (describen) ≠ PROPOSICIONES NORMATIVAS (orientan la acción, dan normas de conducta) A veces se sacan incorrectamente las normativas de las descriptivas.

**----- CON LA MIRADA PUESTA MÁS BIEN EN LA FE, AUNQUE NO
EXCLUSIVAMENTE EN ELLA-----**

- Reconocer que una vida tras las pistas que nos ofrece JESÚS DE NAZARET merece la pena, incluso si se parte de una postura no creyente
- La FE CRISTIANA como una opción por seguir el ejemplo de vida de Jesús de Nazaret a quien se acepta como una presencia especial de la divinidad entre los seres humanos
- Los signos de los tiempos, las personas empobrecidas, la comunidad de los seguidores de Jesús y el Nuevo Testamento como FUENTES PRIVILEGIADAS DE LA MANIFESTACIÓN DE DIOS A TRAVÉS DE JESÚS. Dios no está callado, nos habla continuamente. Lo importante es tener los oídos abiertos.
- ***Yo creo que DIOS NOS HABLA*** (no está callado)...
 - ... a través de nuestra conciencia
 - ... en los momentos de silencio y también en el ajetreo de la vida
 - ... a través de la comunidad de creyentes que nos reunimos en el nombre de Jesús y compartimos el Pan y la Palabra
 - ... por los acontecimientos de la vida
 - ... si escuchamos a los demás, especialmente el clamor de los empobrecidos de la tierra
 - ... en la lectura del Evangelio
 - ... a través de todo lo bueno y bonito que hay en el mundo
 - ... en cualquier gesto de amor (“Donde hay amor allí está Dios”)
 - ... aún a través de los momentos de aparente silencio de Dios en que nos parece ausente y que “pasa” de nosotros
 - ... cuando nos abrimos y leemos los signos de los tiempos (p.e: feminismo, ecologismo...)
- Creo que es muy positivo cultivar momentos de SILENCIO de cuando en cuando. Este silencio es algo más que la ausencia de ruido, implica un estado interior, una apertura a algo más que el trajín diario de la vida, una apertura al Misterio. (Oración, meditación, mindfulness, ...) (Lucha y contemplación - Taizé)
- Me parece claro que hay que reconocer los grandes LÍMITES DE NUESTRO CONOCIMIENTO Y DE NUESTRO LENGUAJE AL HABLAR DE DIOS. También al hablar de otros muchos temas. El lenguaje mítico y simbólico no hay que rechazarlo sino descubrir lo que revela en el fondo. Puede ser el lenguaje de los asuntos más transcendentales de la vida. (Juan de Dios Martín Velasco)
- Para enfocar la fe cristiana colocar como telón de fondo la imagen de DIOS COMO PADRE, imagen que vive y nos presenta Jesús de Nazaret (Joachim Jeremias)

- Procuro ir al **NÚCLEO DEL EVANGELIO** y no preocuparme demasiado de las cosas que no entiendo del todo, sin abandonar el espíritu crítico. En todos los campos de la vida hay muchas cosas que no se entienden y eso no nos impide vivir con alegría y paz.
- Una forma de **RESUMIR MUCHO ESTE NÚCLEO** sería: Jesús nos trae la gran noticia de que “es posible cambiar este mundo en que vivimos porque Dios nos quiere”. *Es posible* que en lugar de opresión haya libertad, en lugar de injusticia haya igualdad, en lugar de odio haya amor.
No sólo nos dice que es posible cambiarlo sino que *nos invita a colaborar* en esta apasionante tarea de crear una sociedad distinta, nueva, mejor y nos da fuerzas para hacerlo.
- La **IGLESIA** somos todas las personas que de algún modo nos esforzamos por seguir a Jesús. Reconozco que hay distintos niveles de participación en la Iglesia. Una parte de la Iglesia y no la principal es la “jerarquía eclesiástica”. No acepto la identificación tan común que se hace entre “iglesia” y “jerarquía eclesiástica”. El reinado de Dios (en lenguaje bíblico expresa esa nueva civilización que nos anuncia) es algo mucho más amplio que la Iglesia y ésta mucho más amplia que la jerarquía. (¿El bautismo como signo de pertenencia?)
- Asimilar que las **ESTRUCTURAS ECLESIASTICAS** son relativas, muy imperfectas, caducas y modificables y también que la vida cristiana es **ESENCIALMENTE COMUNITARIA**
- Cuatro **FRASES CLAVES DEL EVANGELIO**, especialmente significativas para mí:
 - “En esto conocerán que sois mis discípulos, si os amáis como yo os he amado”
 - “En verdad os digo que estaré con vosotros hasta el final de los tiempos”.
 - “Donde dos o tres se reúnen en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos”.
 - “Os he dicho estas cosas para que estéis alegres y vuestra alegría permanezca”.
- Caer en la cuenta de la **DIMENSIÓN COMUNITARIA** de cualquier tarea de transformación social (no se puede ser francotiradores), también de la dimensión comunitaria de la construcción del Reino de Dios dentro de la opción cristiana
- Sólo si nos esforzamos por **ACERCARNOS AL NÚCLEO** del Evangelio y al núcleo de la tarea por hacer un mundo más habitable para todos, podremos encontrarnos con los demás grupos cristianos, con los miembros de otras religiones y con los no creyentes que colaboran con la causa de un mundo mejor. Aquí puede estar la clave del pluralismo y del diálogo.

- En resumen, me parece
 - Que en todos los seres humanos hay una dimensión racional y una de dimensión de fe – opción, que puede ser religiosa o no
 - Que el respeto mutuo, el diálogo y la colaboración por mejorar este mundo son posibles y deseables entre creyentes religiosos y personas que no incluyen la fe religiosa en su proyecto vital

----- **NUEVOS HORIZONTES de la razón y de la fe A LOS
QUE ME ESTOY ABRIENDO en los últimos tiempos** ----

1. Apertura al FEMINISMO
2. Apertura al ECOLOGISMO
3. Apertura a la SOCIEDAD DE LA INFORMACIÓN Y TECNOLOGÍAS DE LA COMUNICACIÓN en una línea de pensamiento crítico humanista
4. Apertura a una visión crítica de los *nuevos paradigmas de la FE CRISTIANA* y a una mayor *conciencia eclesial* (estudiando y apoyando sobre democracia e Iglesia) en contexto de *globalización*
5. Apertura a la *ACOGIDA* de todas las personas (y en particular de las personas inmigrantes) y a la *ACTITUD DIALÓGICA* como metas

----- **TERMINANDO** -----

Ante el panorama social actual me gustaría recordar unas frases claves de algunos filósofos y una de Jesús de Nazaret. Nos pueden iluminar.

1 - (Hegel) *«Me he esforzado por luchar por la racionalidad, la esperanza y la libertad en medio de la tormenta»*

2 - (Carlos Marx) *"Hasta ahora los filósofos se han dedicado a contemplar el mundo, ya ha llegado la hora de transformarlo»* y *“Yo no soy marxista”*. (Se trata de no aferrarse a los sistemas de pensamiento ni siquiera al sistema marxista, sino seguir investigando y abriendo nuevos horizontes)

3 - (Habermas) *"la racionalidad de una sociedad no se mide por el desarrollo científico-técnico sino por la capacidad de*

diálogo, de consenso en condiciones de libertad (libres de manipulación y de extorsión)”

4 - (Gadamer) *”La única frase que quiero defender sin restricción alguna es que los seres humanos no pueden vivir sin esperanza” (última entrevista un mes antes de morir)*

5 - (Jesús de Nazaret) *“En esto conocerán que sois mis discípulos, si os amáis unos a otros como yo os he amado”*

Y manifestaros un deseo: **“que tengáis un 2023 feliz, solidario y lúcido”**



**Y el camino sigue,
hay momentos de descanso
y hay momentos de marcha.
Vienen tormentas
y vienen arcoíris.**